

Vom Tüftler zum Global Player
Industrialisierung im ländlichen Raum am Beispiel der Firma Hohner in Trossingen

Hohner – Filialen Industrialisierung für den einzelnen Arbeiter	D4
--	----

Hohner-Filialen

Im Februar 1887 wurde die erste Hohner-Filiale in Aldingen gegründet. In den Folgejahren wurde ein Netz von Filialen aufgebaut. Beinahe in jedem Ort der Baar und auf dem Heuberg existierte eine solche Filiale. Zur Blütezeit in den 1920er Jahren gab es 40 Außenstellen der Firma Hohner.

Häffner, Martin, *Harmonicas. Die Geschichte der Branche in Bildern und Texten*, Oberndorf, 1991, S.18

Industrialisierung für den einzelnen Arbeiter

Bis ungefähr 1880 wurde nach herkömmlicher Weise handwerklich produziert. Doch mit der Einführung der Stimmzungenfräsmaschinen und der Dampfmaschinen, die als Energielieferanten notwendig waren, wurde nun eine Massenproduktion möglich.

Dies hatte allerdings für den einzelnen Arbeiter soziale Folgen. So musste beispielsweise im Jahr 1888 ein Vertrag „zur Abhilfe des sogenannten *Blauenmachens*“ in allen Trossinger Harmonikafabriken angeschlagen werden.

Häffner, Martin, *Harmonicas. Die Geschichte der Branche in Bildern und Texten*, Oberndorf, 1991, S.24/25

Vom Tüftler zum Global Player
Industrialisierung im ländlichen Raum am Beispiel der Firma Hohner in Trossingen